

ENTREVISTA A FATIMA DYARA DE ALMEIDA SANI

Os presentamos a Fatima Dyara de Almeida Sani, nacida en Guinea Bissau. Desde hace 15 años vive en Pamplona y trabaja en un proyecto de prevención de la Mutilación Genital Femenina aquí y en Guinea Bissau. Le hacemos una entrevista y nos explicará en qué consiste su trabajo.



1. ¿En qué consiste tu trabajo?, ¿cómo hacéis el trabajo de sensibilización y de toma de conciencia en Pamplona? (Qué es lo que más te satisface de este trabajo?)

Nosotras en Navarra hacemos un primer acercamiento y contacto a la población africana en los lugares de donde se reúnen, su zona intercultural, es decir, en mezquitas, iglesias, asociaciones...

Una vez hemos tomado contacto con la población, participamos en las actividades que organizan y, posteriormente las invitamos a participar en nuestros talleres sobre interculturalidad, el derecho a la salud y el derecho sexual y reproductivo. Y al final, abordamos la prevención de la mutilación femenina.

Además de ofrecer información y sensibilización, hacemos acompañamiento a las mujeres y a las familias y creamos una red de soporte y trabajo conjuntos.

2. ¿Crees que la mujer mutilada merece un trato diferente al que está recibiendo en la atención sanitaria pública?

Las mujeres supervivientes de la mutilación genital femenina necesitan tener un espacio de intimidad para su atención y, en muchas ocasiones, en las visitas de los pediatras, ginecólogos, comadronas..., les falta tiempo para poder abordar este tema tan complejo y para poderse explicar. Creo que sería de gran ayuda para los profesionales sanitarios y para las mujeres y sus familias crear un programa de salud afectivo-sexual a nivel estatal para tratar los problemas, físicos, sociales y psicológicos que conlleva la MGF en muchas mujeres.

3. ¿Qué recomendación harías a los pediatras cuando atienden a una familia que procede de entornos donde se mutila?, ¿cómo crees que deberíamos abordar y tratar este escenario?

Yo lo que recomendaría es primero buscar el enfoque preventivo. La MGF es un práctica habitual en su cultura y si la madre ha sido mutilada, la niña está en riesgo. Tener empatía con las mujeres y su familia durante la entrevista, sin juzgar ni criminalizar.

Creo que si informamos de manera correcta, porque la información es poder, ellas comprenderán y, ya no practicarán la mutilación a sus hijas.

¿Crees que el documento que firman los padres cuando viajan a su país, es útil? ¿puede tener una visión racista? Si es así, ¿cómo podríamos mejorarlo?

No puedo decir si el protocolo de prevención es racista. El hecho de que sólo se haga firmar a la población negra africana puede parecerlo, pero es la población afectada. Por otro lado, es un documento que ayuda y respalda a la familia a prevenir la MGF cuando viaja a su país de origen y reciben presiones por parte de la familia local para realizarla.

Es útil porque apoya la no realización de la MGF y explica que su práctica comporta problemas legales a la familia. No es una negación de seguir la cultura, sino que la ley no te lo permite, y al regresar a España puedes tener problemas legales.

Si estás dentro de la sociedad, de esta cultura, si vives en esas familias cuyas madres, mutiladas, tienen miedo de que sus hijas también sean mutiladas cuando vayan de vacaciones a su país de origen, firmar el documento puede ayudar a las niñas africanas y alivia el sufrimiento de las madres y familias. No es racista.

4. ¿Cuál es tu proyecto en Guinea?

Yo provengo de una etnia donde se practica la mutilación. Tras años de trabajar aquí en contra de la MGF, de la violencia y a favor de los derechos de las mujeres, me sentí con fuerza y voluntad para ayudar a las mujeres de mi país. En concreto, con los y las jóvenes para erradicar todas las formas de violencia e incentivarlos a que estudien, sobre todo a las mujeres que están mucho más discriminadas.

Y en 2014 con mis 7 compañeras decidimos crear la asociación Dunia Musso. Es una asociación radical con sede en Euskadi, en Bilbao, que trabaja en Guinea Bissau sobre temas de prevención de violencia enfatizando en la lucha contra la MGF.

Empezamos identificando los problemas y qué aspectos podemos trabajar y mejorar. Hay muchas organizaciones que focalizan su atención en los adultos, la gente mayor, tanto hombres como mujeres y también en líderes religiosos. En cambio, la gente joven está más desatendida, más desprotegida, y



decidimos focalizar nuestra ONG en la población joven de ambos sexos. Hay que trabajar los problemas de las mujeres con ellas y con los hombres.

En 2018 legalizamos la asociación Dunia Musso en Guinea, y empezamos a trabajar.

Lo primero que hicimos fue formar a la gente sobre la violencia en las parejas, en la educación y sobre la MGF. Una vez formados, organizamos campañas de sensibilización, puerta a puerta, a nivel de barrio y ciudad.

También hacemos incidencia política, presionamos al gobierno para que incluya en la carrera docente formación sobre MGF. Además tenemos cursos de formación sobre agricultura, costura y conocimiento del cuerpo.



Ahora mismo estamos intentando construir una casa-centro de encuentro exclusivo para la mujer. Un espacio donde se sienta segura, un punto de encuentro de las mujeres para poder hablar y conversar entre ellas de sus preocupaciones, anhelos proyectos,... Al mismo tiempo queremos hacer una escuela infantil para trabajar la igualdad, formar e informar sobre la MGF, sobre el matrimonio forzado o la no violencia. Tenemos grupos de mujeres allí que trabajan el empoderamiento de la mujer y la alfabetización.

5. Además de trabajar en la ONG, también has escrito un libro, “Indomable”, ¿podrías hablar un poco sobre tu libro?

En el año 2015 me ofrecieron hacer un libro, que se llama ‘*INDOMABLE: De la mutilación a la vida.*’

Es una autobiografía donde hablo de la mutilación y de todos los problemas por los que una africana pasa durante toda su vida. Yo llevo des del 2008 trabajando, pero yo empecé a trabajar respecto a la mutilación y sensibilización de la familia desde pequeña.

Si la gente está interesado en saber más sobre la mutilación y quieren comprar este libro, apoyará a la organización para poder construir la casa de Guinea Bissau.

Entrevistadora: Imma Sau. Grupo de Cooperación, Inmigración y Adopción AEPap.

